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4月6日，谍战动作大片《暴风》正式开启预
售，影片将以普通话版、粤语版和潮语版三种版
本公映。同日，《暴风》发布同名主题曲MV，由
领衔主演陈伟霆献唱。影片将于4月14日正式
上映。

同名主题曲是一首粤语歌，由陈少琪和
张家诚这对香港乐坛金牌搭档操刀。张家诚
的旋律素来以画面感强烈著称，他曾为《使
徒行者》等香港影视作品打造主题曲，也曾
为《琅琊榜》《三生三世十里桃花》等内地热
播剧制作粤语版主题曲。这次制作《暴风》
同名主题曲，张家诚抓住了故事中枪林弹雨
下复杂的人性内核，旋律在激昂中暗藏忧伤，
以音乐重现影片中那段危机四伏的岁月。

曾为张国荣、梅艳芳、张学友等多位巨星
作品填词的陈少琪，这次同样拿出其华语乐
坛金牌作词人的功力。“没疲累，只知道对”

“拼下去，任狂风吹”等歌词，句句让影迷赞
叹：“简简单单却越嚼越有味，所谓大道至简
就是这样吧！”

陈伟霆表示，主题曲与电影的氛围十分
契合：“那一刻，我眼前仿佛出现了很多角色
的面孔，一时间胸口有点酸酸的。”

在这次公布的主题曲MV中，陈伟霆和
王千源两位领衔主演的多场对手戏曝光。伴
随着前奏的口风琴，陈伟霆一声“哥”的呼唤
拉开了主题曲的序幕，也打开了这段兄弟情
谊的回忆之门。之后，在军鼓阵阵催促中，
两兄弟似在执行不同的秘密任务。后半段，
随着电吉他和流行鼓的乐声，两人的身份和
关系似在不断变化，曾经挂在两人脸上无忧
无虑的笑容也渐渐渗进了阴霾。而王龙正扮
演的江河、王紫璇扮演的竹君、尹正扮演的
十二少等人同样在画面中流露出或深情、或
疲惫、或不甘的情绪，让人同样好奇他们在
这场时局变幻中，究竟赢得了什么，又失去
了什么。

《暴风》昨日开启预售，片方宣布将发行
普通话、粤语和潮语版本。在潮语版中，片
中所有身份为汕头人的角色，彼此之间都将
以地道的当地方言进行对话。此消息一出，
立刻在影迷群体中引发热烈讨论：“潮汕人
实名狂喜！”“这是把‘潮味’腌入味了！”“本
人坐标东北，但也想投潮语版一票，转发让
更多影院经理看到！”

大型渔歌音乐剧《渔家》将非遗搬上舞台
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4月 4日、6日晚，大型渔歌音乐剧《渔家》在惠州
文化艺术中心开启首轮公演，反响热烈。该剧是全国
首部以国家级非物质文化遗产惠东渔歌为基础的音乐
剧，时长近110分钟，取材于惠东渔村的疍家故事，以
女主角秋雁与男主角向岸的爱情为纽带，描绘渔民的
命运流转。

《渔家》的主创阵容可谓集结了广东音乐圈的中坚
力量。其中，知名词作家、编剧、广东省音乐家协会副
主席赖房千担任该剧编剧。近日，他在接受羊城晚报
记者独家专访时分享了《渔家》的创作感悟，并表示：
“非物质文化遗产需要动态传承。”

自宋朝起，由福建沿海传
入惠东的浅海渔歌，在当地广
为流传。最近 60 余年，惠东
渔歌的保护与传承，经历了一
些重要节点：1956 年，惠州市
港口新村渔民苏墨水、苏带心
演唱的原版渔歌《娶新娘调》
《阿乡调》《妹子调》等，被选送
到北京参加全国民间艺术调
演，受到周恩来总理的亲切接
见；中央歌舞剧院在 20 世纪
60 年代创作《南海长城》，音
乐取自惠东渔歌；2008年，惠
东渔歌入选国家级非物质文
化遗产名录；2009年，惠东渔
歌传承基地建立；2012年，惠
东渔歌业余学校成立；2017
年，为保护、传播惠东渔歌，平
海渔歌艺术团成立；2019年，
惠东渔歌登上庆祝澳门回归
祖国 20 周年文艺晚会；2020
年，“惠东渔歌进校园”项目启
动，惠东平山中学招收首批惠
东渔歌特长生。

赖房千表示，《渔家》的公

演，无疑是惠东渔歌传播史上
的新节点：“惠东渔歌是岭南
渔歌的重要一席，音乐剧形式
是对非遗的动态传承。我们
希望用新鲜的方式，让一代代
人能听到渔歌、接受渔歌。如
果只靠非遗传承人传承，它可
能会慢慢消失。”

2018 年，广东省（汕尾）
渔歌邀请赛举行，惠东渔歌作
品《疍家组歌》采用 5 种原生
态渔歌曲调联唱，当时给在现
场的赖房千 留下了深 刻印
象。他决定深入研究惠东渔
歌：“疍民整日面向大海，以船
为家，如何苦中作乐？就是唱
歌。我感受到了他们对着大
海、蓝天、白云亮嗓子的辽阔
感，这激发了我的创作冲动。”
之后，惠州准备结合惠东当地
的非物质文化遗产，创作文化
项目。这与赖房千对惠东渔
歌的执念不谋而合：“我只用
了两个月时间，就完成了《渔
家》的初稿，聚焦三代渔民的
故事。”

《渔家》以女主角秋雁与
男主角向岸的传奇爱情为纽
带，将亲情、家国情巧妙联结，
展示了一户渔家在岁月变迁
中的心路历程，呈现了惠州渔
民的文化发展、历史变迁。赖
房千说：“《渔家》看似是一部
爱情剧，但实际上是现实主义
剧，它反映了疍民从海洋走向
陆地，从传统捕捞业到现代渔
业的变迁，其中有过去与现
在、海洋与陆地文化的冲撞，
意义颇丰。”

在赖房千眼中，集结了广
东音乐圈中坚力量的《渔家》
是一部资金投入不算大的“大
制作”。编剧赖房千是广东省
音乐家协会副主席、中国音乐
文学学会常务理事、中国音乐
家协会会员，曾受邀创作大型
交响组歌《梦回三江源》《奔腾
吧玉树》，担任广东改革开放
四十周年大型交响组歌《大江
潮》、广东省纪念世界反法西
斯暨中国抗日战争胜利七十
周年大型交响组歌《热血东
江》总撰稿等。负责作曲的是
梁军、王少辉：梁军不仅是广
东省文联主席团成员、中国音
协理事、广东省音乐家协会副
主席、广东省合唱协会副会
长，也是华南理工大学艺术学
院院长；王少辉则是惠州市音

乐家协会主席。导演陈才是
中国戏曲学院中国喜剧美学
研究所戏剧创作中心主任、

“陈才导演（北 京）戏剧工作
坊”创始人、广东省文化馆研
究馆员……赖房千感慨道：

“我们都在各自协会任职，可
谓责无旁贷、不计回报地积极
投身创作工作。”

《渔家》的主演阵容也是
广东音乐圈的“实力派”：南
方歌舞团青年男高音歌唱家、
一级演员李白饰演向岸；广州
歌舞剧院有限公司声乐演员、
二级演员权琳丽饰演秋雁。
赖房千表示：“男女主角都是
资深歌手，演过音乐剧，有一
定的舞台经验。同时，他们的
声音条件，也适合剧本的人物
性格。”

值得一提的是，负责《渔
家》舞美设计的是广东歌舞
剧院舞美设计师马骏，他在
舞 台 上 创 新 运 用 了 曲 屏 技
术，营造海浪效果。赖房千
说：“通常，反映渔民生活的
作品会在舞台上搭建一艘实
体木船，但我们选择了一种
更现代的探索——用可升降
装置制造具备流动感的海上
风浪景观。”

赖房千表示，整个团队在
首演后，还会继续优化《渔
家》，让它成为一部能留得下
来的、能走出广东面向全国的
作品：“《渔家》让我们意识到，
中国音乐剧的民族艺术化表
达，以及非物质文化遗产的现
代性表达可以做，而且能做
好。我们准备一步步推进，让
它走上国家重要的舞台，传递
广东文化。”

近年来，赖房千和许多广
东音乐人一直面临许多棘手
问题，比如：如何让中国音乐
剧具备中国式的呈现方式？
如何让更多年轻人接受非物
质文化遗产？

赖房千表示，《渔家》在音
乐层面进行了大胆尝试：“传
统民歌略显沉闷。为了让舞
台更有现代气息，我们主创沟
通后决定，将整部剧的音乐、
舞蹈节奏相对调快，唱腔更加
通俗、时尚，用年轻人更易接
受的方式表达。”

与此同时，传统也不能丢，
惠东渔歌在剧中起到了承上启
下的作用。赖房千说：“秋雁是
疍家渔民的代表，也是渔民文
化的符号。老年秋雁在每幕戏
换场间出场，清唱惠东渔歌的
经典唱段，展现这种艺术形态
最美的侧面……这种表达也很

新鲜，可谓独树一帜。”
《渔家》的首轮演出不仅吸

引了惠州当地市民观看，也吸
引了广州、深圳、东莞等周边市
区的观众。赖房千表示，该剧
门票均为赠送：“目前反响非常
好，凡是了解到《渔家》信息的
市民，都想来看，可谓一票难
求。”他也表示，《渔家》未来会
有商演考虑，而且“可能会与本
土旅游文化建设结合，专门设
置展演场地驻场表演”。

赖房千表示，《渔家》是近
年来广东音乐剧创新发展的
重要体现：“音乐剧是从西方
引进而来的，虽然与中国戏曲
属于两种文化，但本质上都属
于戏剧。我们要用一些媒介
打通文化壁垒，实现文化的跨
时空融合。比如，利用音乐剧
的外壳，加入中国非遗的文化
元素；在剧里的流行音乐之
外，加入中国传统的唱腔；在
乐器的选择上，融合中西方乐
器等等。”他相信，融合是顺应
时代之举，“一定能吸引更多
年轻人接受本土化的、属于中
国的音乐剧”。

此外，推动广东音乐剧创
新发展与非物质文化遗产保
护，也需要年轻人参与。据
悉，除了男女主 A 角外，《渔
家》其他演员都是来自惠州歌
舞剧院的青年演员。主创团
队也不乏年轻面孔参与。赖
房千表示：“他们知道同龄人
真正喜欢看什么。我们正与
年轻人共同推动着非遗的动
态传承。”

主创集结广东音乐圈中坚力量B

4月14日，普通话版、粤语版、
潮语版三版本公映

《暴风》
昨日开启预售

羊城晚报记者 胡广欣

非物质文化遗产需要“动态传承”
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正 在 江 苏 卫 视 晚 间 黄 金
档 热 播 的 谍 战 剧《无 间》，凭
借 跌 宕 起 伏 的 故 事 、惊 心 动
魄的情节、精湛细腻的演技，
迅 速 吸 引 了 一 大 批 观 众 入
坑 。 靳 东 、王 丽 坤 、张 志 坚 、
王志文、海一天……导演奇道
估计也没想到自己的导演 处
女 作 ，能 够 汇 聚 如 此 多 的 实
力派演员：“能跟这么多优秀
的 演 员 合 作 ，是 一 件 无 比 幸
福的事。”

在执导《无间》之前，奇道一
直是演员，曾出演《可可西里》
《关中匪事》《纵有疾风起》等热
播影视剧。成为《无间》的导演
后，奇道首先要解决的问题是如
何平衡导演与演员的双重身份：

“刚开始接到导演任务时，我在
心里划分了一下，想把40%左右
的精力放到表演上，60%左右放
在导演上。剧实际开拍后，我发
现这行不通，得把所有精力放到
导演工作上，演员工作只能暂时
放一下。”

不过，在《无间》中，奇道依
然过了一把表演瘾 。 剧集 开
篇，奇道饰演的特密组负责人
沈啸，与靳东饰演的陆风互为
对手、互相试探。奇道说：“沈
啸这个人物就在我心里，我提
前一两年就做了表演功课，所
以准备还算充分。”

《无间》最 大的看点 是什
么？奇道说：“是演员！”该剧汇
集了靳东、王丽坤、张志坚、啜

妮、王志文、王梓权、石文中、曹
磊、李媛、海一天、谭凯、张晞临
等老中青三代实力派演员，同台
飙戏火花不断。

尤其是靳东，这是他继《伪
装者》之后再度出演谍战剧。奇
道说：“靳东的表现依然可以用
惊艳来形容。”剧中，靳东饰演
的陆风拥有多重身份，只身周旋
于各方势力之间，表演难度大。
奇道说：“他至少得看三遍剧
本，因为戏份多，而且复杂。我
不知道靳东最终看了多少遍剧
本，我只知道每次跟他聊戏，他
都对人物了解得非常透彻，表演
把控也非常到位，显而易见花了
很多心思。”

张志坚、王志文的出演，也

让《无间》增色不少。他们有一
场 对 白 足 足 有 7 页 纸 的 对 手
戏。“人物的准确、台词的准确、
机位的准确、光位的准确，一气
呵成，精准至极！堪称教科书式
的表演。”奇道回忆道，当时剧
组所有人都来看这场“巅峰对
决”，“我也不用导戏，更多的是
欣赏”。

不仅如此，实力派演员们
的敬业态度，也让奇道颇为感
动。剧中，王志文饰演的牧溪
鹤是个寸头发型，在前期沟通
过程中，王志文剃掉了头发。
奇道说：“王志文老师的造型给
我冲击特别大，我没想到他对
人物、创作真的可以全力以赴
到这种程度。”

A 传统渔歌和音乐剧的结合更有现代感C

《无间》导演奇道：靳东表现依然惊艳 羊城晚报记者 龚卫锋
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